

Zeitschrift: Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique
Herausgeber: Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique
Band: 26 (2014)
Heft: 103

Artikel: La technique, une affaire d'hommes
Autor: Falk, Marcel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-556228>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La technique, une affaire d'hommes

Malgré de nombreux encouragements, on continue à manquer d'ingénieurs, de chimistes, de physiciens et d'informaticiens. Des données détaillées et des analyses plus précises devraient servir de base pour amorcer un vrai changement de tendance. *Par Marcel Falk*

C'est un sujet de conversation que les parents affectionnent: les jeunes, les enfants, voire les bébés, ont un mal fou à se séparer de leur smartphone ou de leur tablette. Ces appareils fascinent, la technique, apparemment, enthousiasme. Et pourtant, toutes les nations industrialisées occidentales éprouvent le même problème. Depuis des années, trop peu de garçons, et surtout trop peu de filles, veulent devenir ingénieurs et scientifiques. Malgré de nombreuses initiatives menées dans les écoles et en dehors, ce personnel qualifié manque à l'économie.

Manifestement, les problèmes sont plus compliqués qu'on ne le pensait. Des spécialistes du domaine de la formation cherchent à présent à fonder l'encouragement des sciences naturelles et techniques sur des données solides. L'équipe de Peter Labudde, de la Haute école spécialisée du Nord-Ouest de la Suisse (FHNW), a interrogé à cet effet plus de 3500 élèves et comparé leurs réponses avec celles de personnes ayant choisi des études ou une profession dans le secteur des sciences naturelles ou techniques. Certains résultats donnent à réfléchir.

La popularité des matières scientifiques et des mathématiques varie ainsi beaucoup. La discipline préférée des gymnasien est la biologie, et la physique celle qu'ils aiment le moins. Dans l'ensemble, les mathématiques ne sont guère appréciées. Les écarts entre les notes et la part de résultats insuffisants y sont beaucoup plus importants que dans les autres disciplines. Est-ce que ce sont ces mauvaises notes qui dissuadent les jeunes de choisir des études en informatique, en sciences de l'ingénieur ou en physique?



Selon un sondage effectué auprès de 3500 écolières et écoliers, les professions techniques sont perçues comme utiles mais aussi comme peu créatives. Photo: Shutterstock/Hurst Photo

Mais le cadre scolaire n'est pas le seul susceptible de susciter de l'enthousiasme pour une thématique. La famille joue aussi un rôle essentiel. Les différences entre filles et garçons sur ce point sont énormes: seules 40% des filles ont l'impression que leur famille éveille leur intérêt pour la technique. Alors que c'est le cas de 64% des garçons. Fait intéressant: cette disparité entre les genres n'existe pas en sciences naturelles.

Stéréotypes tenaces

Dans le domaine technique, les garçons s'estiment par ailleurs compétents, alors que c'est rarement le cas des filles. Ce manque de confiance en soi est apparu même chez celles qui avaient bénéficié d'encouragements semblables et présentaient le même intérêt pour la technique que les garçons. Pour les chercheurs, ce résultat est lié à des stéréotypes tenaces: les deux sexes considèrent la technique comme une affaire d'hommes.

Dans le choix de leur future profession, l'idée que les enfants et les jeunes se font du métier est déterminante. L'image des professions scientifiques et techniques n'est que partiellement positive. Elles sont perçues comme modernes et utiles mais aussi comme peu créatives, voire monotones. Les métiers de l'ingénier sont de plus jugés risqués, et on leur reproche d'être à l'origine de «nouveaux produits inutiles».

Pour Rudolf Künzli, ancien directeur de la Haute école pédagogique FHNW, les initiatives qui visent à encourager uniquement les sciences naturelles et techniques seraient même préjudiciables à l'image de ces professions. «Pendant la puberté, il est naturel que l'intérêt pour le social prédomine, rappelait-il récemment dans l'hebdomadaire *Schweiz am Sonntag*. En déprécient ces thématiques, on ne peut qu'être perdant. Il serait plus utile de souligner les points communs entre sciences naturelles et sciences humaines.»

Le champ reste donc très ouvert. Un point de vue partagé par les chercheurs spécialistes de la formation. Leur proposition de mettre sur pied un Programme national de recherche sur la formation et l'encouragement de la relève dans le domaine des sciences naturelles et techniques est en cours d'évaluation.

Marcel Falk dirige le Service de communication de l'Académie suisse des sciences naturelles.

Source:

Académies suisses des sciences (2014): Baromètre de la relève MINT en Suisse – L'intérêt des enfants et des adolescents pour les formations en sciences naturelles et techniques. Swiss Academies Reports 9 (6).